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- Здравствуйте, у меня фамилия Осса, ударение на О, мне в дипломе 
написали Оссе, и теперь я должна делать экспертизу, которая стоит 
бешеных денег, чтобы доказать, что фамилия не склоняется.

  - Моя фамилия Погребняк. Это украинская фамилия, а они вроде как не 
склоняются. Некоторые люди склоняют мою фамилию, пишут 
Погребняка, Погребняку, Погребняком. Разве это возможно?

- Моя фамилия Ерошевич, она польского происхождения . Меня 
интересует такой вопрос: склоняется ли моя фамилия. Моему 
родственнику  выдали аттестат, в котором фамилия была просклонена. 
И с этим аттестатом его никуда не брали. Говорили, что фамилия не 
склоняется. Я в замешательстве!



❑Основные правила склонения фамилий
 Склонение фамилий, оканчивающихся на -ов (-ев,), -ин (-ын), -ский (-цкий), т. 
е. так называемых стандартных фамилий, не вызывает трудностей у носителей 
языка. Нужно только помнить два важных правила:

А. Заимствованные фамилии на -ов, -ин, которые принадлежат иностранцам, в 
форме творительного падежа имеют окончание -ом : теория предложена 
Дарвином, фильм снят Чаплином, книга написана Кронином. (Интересно, что так 
же склоняется псевдоним Грин, принадлежащий русскому писателю: книга 
написана Грином.) Омонимичные русские фамилии имеют окончание -ым в форме 
творительного падежа: с Чаплиным (от диалектного слова чапля 'цапля'), 
с Крониным (от крона).

Б. Женские фамилии на –ина,такие как Смородина, Жемчужина склоняются 
двояко, в зависимости от склонения мужской фамилии (Ирины 
Жемчужины и Ирины Жемчужиной, Зои Смородины и Зои Смородиной). Если 
мужская фамилия – Жемчужин, то правильно: приезд Ирины Жемчужиной. Если 
же мужская фамилия – Жемчужина, то правильно: приезд Ирины 
Жемчужины (фамилия склоняется как нарицательное 
существительное жемчужина).



❑Пол носителя фамилии далеко не всегда влияет на  
склоняемость/несклоняемость фамилий. Еще реже на это 
влияет происхождение фамилии. В первую очередь 
имеет значение, на какой звук оканчивается фамилия – 
согласный или гласный.  

❑В современном русском литературном языке не 
склоняются русские фамилии, оканчивающиеся на -ых, -
их (типа Черных, Долгих), а также все 
фамилии, оканчивающиеся на гласные е, и, о, у, ы, э, ю.
Примеры: тетради Ирины Черных; диплом  выдан Майе 
Ли; встреча с Николаем Кручёных и Александром 
Минадзе.  



❑ Если фамилия оканчивается на согласный (кроме фамилий на -
ых, -их, о которых говорилось выше), то здесь имеет значение пол 
носителя фамилии. Все мужские фамилии, оканчивающиеся на 
согласный, склоняются – это закон русской грамматики.
Примеры: тетрадь Михаила Бока, дипломы выданы Александру Кругу и 
Константину Королю, встреча с Игорем Шипелевичем, работа Исаака 
Акопяна.
 Все женские фамилии, оканчивающиеся на согласный, не 
склоняются. При этом языковое происхождение фамилии не имеет 
значения. 
Примеры: тетрадь Анны Бок, дипломы выданы Наталье Круг и 
Лидии Король, встреча с Юлией Шипелевич, работа Марины 
Акопян.

 



Если 
фамилия оканчивается 
на гласный -я, 
которому 
предшествует другой 
гласный (напр: Шенгела
я, Ломая, Рея, Берия, 
Данелия), 
она склоняется. 
Примеры: тетрадь Инны 
Шенгелаи, диплом выдан 
Николаю Ломае, встреча 
с Анной Реей; 
преступления 
Лаврентия Берии, 
встреча с Георгием 
Данелией.

Если фамилия оканчивается 
на гласный -а, которому 
предшествует другой 
гласный (напр.: Галуа, Моруа, 
Делакруа, Моравиа, Эриа, 
Эредиа, Гулиа), она не 
склоняется.

Примеры: тетрадь Николая 
Галуа, диплом выдан Ирине 
Эриа, встреча с Игорем Гулиа.



❑ И последняя группа фамилий – оканчивающиеся на -а, -я, 
которым предшествует согласный. Здесь имеет значение 
происхождение фамилии и место ударения в ней. При этом нужно 
запомнить всего два исключения:
А. Не склоняются французские фамилии с ударением на 
последний слог: книги Александра Дюма, Эмиля Золя и Анны 
Гавальда, афоризмы Жака Деррида, голы Диарра и Дрогба.
Б. Преимущественно не склоняются финские фамилии, 
оканчивающиеся на -а неударное: встреча с Мауно Пеккала (хотя в 
ряде источников рекомендуется склонять и их).



   Спасибо за внимание!


